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葉部長匡時：就如方才向委員報告的，第二階段現在交通部正在審查中，俟審查完成，如果沒有問

題，我們就會送請行政院核定。 

黃委員志雄：所以它是具有提早動工的條件，我的目標是兩階段同時施工、兩階段同時完工，這有

沒有困難？ 

葉部長匡時：這可能會有一點困難，我們希望第二階段能儘快核定，其中還包括一些財務分攤的問

題，原則上如果地方政府的自償率能提得愈高，則被核定的速度可能就會愈快。 

黃委員志雄：部長要全力去克服問題。 

葉部長匡時：是。 

黃委員志雄：既然都已經上路了，要如何讓它走的順、走的快，這本來就是行政部門應該要努力去

克服的。 

另外，三鶯線也一樣，現在頂埔站大概已經接近完工階段，未來就剩三峽到鶯歌，請問部長

有清楚掌握現階段的狀況嗎？ 

葉部長匡時：我們已經核定三鶯線，目前正在做綜合規劃，俟完成綜合規劃之後，新北市就可以據

以辦理後續的設計與施工。 

黃委員志雄：本席認為中央必須要全力支持地方，好不好？ 

葉部長匡時：對。 

黃委員志雄：中央與地方要一起努力，重大工程才能如期完成。 

葉部長匡時：基本上，只要新北市完成綜合規劃，三鶯線就可以進行下一階段的施工。 

黃委員志雄：好，謝謝葉部長及江院長。 

江院長宜樺：謝謝委員。 

主席：報告院會，上午質詢到此為止。下午 1 時 50 分處理臨時提案；下午 2 時 30 分繼續開會，進

行施政方針報告之質詢。 

現在休息。 

休息（11 時 48 分） 

繼續開會（13 時 50 分） 

主席：現在繼續開會，處理臨時提案，每位委員發言時間 1 分鐘。 

進行第一案，請提案人簡委員東明說明提案旨趣。（不在場）簡委員不在場，本案暫不予處

理。 

進行第二案，請提案人陳委員碧涵說明提案旨趣。 

陳委員碧涵：（13 時 51 分）主席、各位同仁。本席、李貴敏、蔣乃辛、李桐豪等 20 人，有鑑於

我國文化遺產保存的執行方式，採由地方普查、審議、登錄、公告作業後，提報中央備查、指

定。此種不積極、不主動消極的分權制度，造成許多珍貴的文化遺產面臨消逝的危機。以客家

文化遺產而言，「尖炮城」這個具有兩三百年歷史的族群特有活動，銘刻的是客家族群共同抵

禦外侮的集體意識與記憶，但是卻始終未納入無形文化遺產之列。另外，具有宗族意義的客家

「公廳」歷史建築；客家「老街」聚落；客家傳統戲曲──「八音」、「採茶戲」；客家工藝
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──「紙糊」、「藍染」、「陶藝」等都是客家極為珍貴的文化遺產，應該系統化的普查、登

錄、保存及傳遞。爰此，建請文化部：1.應儘速與客委會共同合作完成全面性的普查工作；2.應

積極修訂無形文化遺產保存專法；3.應會同教育部將客家文化技藝課程納入本土教育課程學習內

容中，讓學生能認識珍貴的客家文化遺產，進而成為守護者、傳遞者。是否有當，敬請公決。 

第二案： 

本院委員陳碧涵、李貴敏、蔣乃辛、李桐豪等 20 人，有鑑於我國文化遺產保存的執行方式，採由

地方普查、審議、登錄、公告作業後，提報中央備查、指定。此種不積極、不主動消極的分權

制度，造成許多珍貴的文化遺產面臨消逝的危機。以客家文化遺產而言，「尖炮城」這個具有

兩三百年歷史的族群特有活動，銘刻的是客家族群共同抵禦外侮的集體意識與記憶，但是卻始

終未納入無形文化遺產之列。另外，具有宗族意義的客家「公廳」歷史建築；客家「老街」聚

落；客家傳統戲曲──「八音」、「採茶戲」；客家工藝──「紙糊」、「藍染」、「陶藝」

等都是客家極為珍貴的文化遺產，應該系統化的普查、登錄、保存及傳遞。爰此，建請文化部

：1.應儘速與客委會共同合作完成全面性的普查工作；2.應積極修訂無形文化遺產保存專法；3.

應會同教育部將客家文化技藝課程納入本土教育課程學習內容中，讓學生能認識珍貴的客家文

化遺產，進而成為守護者、傳遞者。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、文化遺產是人類發展過程中所留下的歷史痕跡。它銘刻的是：人類智慧，科學演進、藝

術創造、聚落留存、自然風貌、環境景觀等特質；這些資產一旦失去，就無法重建，因此文化

遺產的保存與傳承，已成為當前各國政府與民間首要的功課。然而我們我國的文化遺產保存工

作的執行方式是由地方進行普查、審議、登錄、公告作業後，提報中央備查、指定。此種不積

極、不主動消極的分權制度，造成許多珍貴的文化資產面臨消逝的命運。 

二、以客家來說，客家的尖炮城就是一個即將消逝的無形文化遺產。尖炮城──是早年戰亂

頻傳時，客家先民在「庄頭」（村莊入口處）建築高台，抵抗外敵攻擊時，用鞭炮放進竹籠裡

，引爆甩向敵人，用以驅逐外敵的保鄉護土行為，它表現出來的是：客家族群共同抵禦外侮的

集體意識與記憶，如此具有兩三百年歷史的特有活動，卻不受地方文資單位的重視，遲遲不能

通過，納入無形文化遺產之列。另外，還包括具有宗族意義的客家「公廳」歷史建築、具有客

家「老街」聚落、傳統戲曲──客家「八音」、「採茶戲」、客家手藝──「紙糊」、「藍染

」、「陶藝」等，這些都是即將消逝的客家有形和無形的文化資產，可惜的是卻都沒有一個系

統化的被普查、登錄與保存。 

三、爰此，建請文化部應儘速與客委會共同合作完成，客家文化遺產全面性普查，並積極修

訂無形文化遺產保存專法；並會同教育部將客家文化技藝課程入我國本土教育課程，引導學生

認識珍貴的客家文化遺產，進而成為守護者、傳遞者。 

提案人：陳碧涵  李貴敏  蔣乃辛  李桐豪 

連署人：吳育昇  張嘉郡  王育敏  詹凱臣  李鴻鈞  

楊玉欣  陳鎮湘  孔文吉  王惠美  潘維剛  
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簡東明  盧秀燕  盧嘉辰  徐少萍  羅淑蕾  

廖正井 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第三案，請提案人孔委員文吉說明提案旨趣。（不在場）孔委員不在場，本案暫不予處

理。 

進行第四案，請提案人邱委員文彥說明提案旨趣。 

邱委員文彥：（13 時 52 分）主席、各位同仁。本院委員邱文彥、陳學聖、林德福等 29 人，根據

報導，新竹縣尖石鄉鎮西堡神木群，最近被發現有千年紅檜遭人盜採，山老鼠為獲取暴利，竟

然鎖定高價的樹瘤部位，直接在樹幹上挖洞，割下樹瘤盜賣，而有些古木還被切割成上寬下窄

的階梯狀，手法十分惡劣。鑒於該一神木群為台灣最大的檜木原始林，極為珍貴，且神木遭盜

採的事件層出不窮，爰建請行政院應：(一)儘速派員會勘，徹查原因和追查凌遲神木兇手，並

研擬具體改善和山林保護措施；(二)加強部落溝通，檢討現行區位及空間規劃，建立與原民合

宜的共管機制，儘速設立「馬告國家公園」或「紅檜國家自然公園」；(三)積極改善原住民就

業及生活福祉，澈底防制可能的「內神通外鬼」的情況。是否有當，敬請公決。 

第四案： 

本院委員邱文彥、陳學聖、林德福等 29 人，根據報導，新竹縣尖石鄉鎮西堡神木群，最近被發現

有千年紅檜遭人盜採，山老鼠為獲取暴利，竟然鎖定高價的樹瘤部位，直接在樹幹上挖洞，割

下樹瘤盜賣，而有些古木還被切割成上寬下窄的階梯狀，手法十分惡劣。鑒於該一神木群為台

灣最大的檜木原始林，極為珍貴，且神木遭盜採的事件層出不窮，爰建請行政院應：(一)儘速

派員會勘，徹查原因和追查凌遲神木兇手，並研擬具體改善和山林保護措施；(二)加強部落溝

通，檢討現行區位及空間規劃，建立與原民合宜的共管機制，儘速設立「馬告國家公園」或「

紅檜國家自然公園」；(三)積極改善原住民就業及生活福祉，澈底防制可能的「內神通外鬼」

的情況。是否有當，請公決案。 

提案人：邱文彥  陳學聖  林德福 

連署人：呂玉玲  江惠貞  張慶忠  李鴻鈞  陳超明  

楊應雄  詹凱臣  廖正井  鄭汝芬  吳育昇  

陳淑慧  李貴敏  段宜康  陳鎮湘  賴士葆  

王育敏  紀國棟  黃志雄  蔡錦隆  陳碧涵  

盧嘉辰  呂學樟  簡東明  潘維剛  徐少萍  

盧秀燕 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第五案，請提案人李委員貴敏說明提案旨趣。 

李委員貴敏：（13 時 54 分）主席、各位同仁。本席與陳鎮湘、楊玉欣、潘維剛等 24 人，鑑於我

國耕地面積雖達 80 萬公頃，惟據農委會統計，99-101 年間有四分之一上下之可耕地處休耕狀態

。同時，我國穀類之自給率不到三成，除稻米以外，小麥、玉米、高粱幾乎全數仰賴進口，若


